

Escala Crítica/Columna diaria

- \*El presidente hace futurismo; una candidata para el 2018
- \*Tabasco: preocupan la situación presupuestal en alcaldías
- \*Revisión de cuentas, “estrictamente técnica”: González

Víctor M. Sámano Labastida

EXCESIVO, DICEN unos; realista, afirman otros, pero actualmente se discute al interior del Partido Acción Nacional la advertencia del presidente Felipe Calderón en el sentido de que el Partido Acción Nacional podría desaparecer o fragmentarse si no se refunda. Puso como ejemplo lo que ocurrió en Venezuela con el partido socialcristiano COPEI, afín al panismo, que llegó a gobernar aquel país pero ahora es una oposición con apenas entre el 5 y 8% de los electores.

Cuando el PRI perdió la Presidencia de la República en el 2000 también se anunció su casi inmediata desaparición o su dispersión en pequeños partidos locales. “Refundarse o desaparecer”, fue también la consigna tricolor.

Es cierto que el poder del PRI dejó de estar centralizado y formó pequeñas, medianas o grandes islas políticas locales y regionales, pero se fue reconstituyendo para estar a un paso del retorno a Los Pinos doce años después. ¿Cuál es el PRI que regresa?, ¿es sólo un parapeto de otros poderes extra partidistas?, ¿en realidad retorna un partido político o estamos frente a un instrumento del poder económico? Son temas que ocupan actualmente a los analistas y estudiosos.

Pero la advertencia catastrofista de Calderón parece más bien destinada a lograr rescatar para su grupo la dirigencia de Acción Nacional. El futurismo es tal que hasta se filtró el nombre de Margarita Zavala, esposa del actual mandatario, como posible candidata presidencial del PAN en el 2018.

No existen datos sólidos que indiquen una posible desaparición de Acción Nacional luego de su derrota en la disputa por la Presidencia de la República, pero sí se puede anticipar que dos bloques chocarán fuertemente por el control de ese partido: el grupo encabezado por Calderón y el frente de los “maderistas” (del dirigente Gustavo Madero) y “yunquistas”, una de las corrientes más conservadoras de ese instituto.

Tampoco el PRI y mucho menos el PRD están exentos de una próxima batalla de tribus, familias, bandas, clanes. Los tres partidos “nacionales” no desaparecerán, pero es posible que den origen a otras organizaciones.

### CON EMBARGO, SE MUEVEN

VARIOS MUNICIPIOS enfrentan riesgo de embargos ante la imposibilidad que tienen de pagar adeudos, sobre todo relacionados con las resoluciones laborales, conformó el Órgano Superior de Fiscalización. Aunque no se especifica qué ayuntamientos pasarán ese trago amargo, se sabe que tres alcaldías tienen débitos en laudos laborales que exceden su disposición de recursos: Macuspana, debe a ex trabajadores unos 400 millones de pesos; Paraíso, debe unos 70 millones y Comalcalco 53 millones de pesos.

Anotemos que los tres ayuntamientos pasarán a gobierno de un partido distinto al actual: Macuspana y Comalcalco, gobernados por el PRI, pasarán al PRD, y Paraíso irá de una administración perredista a una tricolor.

Precisamente el tema del manejo de los recursos en los municipios y en el gobierno estatal, así como en los poderes Legislativo y Judicial ocupará la atención en los próximos días al iniciar el Congreso la revisión del uso de los recursos públicos en el ejercicio fiscal del 2011. A decir de la presidente de la Junta de Coordinación, la priísta Marcela González, los trabajos serán estrictamente técnicos y sin matices partidistas. Buen propósito, aunque no debe ignorarse que los diputados tienen una representación político partidista.

Hace unas semanas se especuló sobre la posibilidad de que la mayoría tricolor que ahora domina el Congreso decidiría “adelantar” la revisión de las cuentas del ejercicio fiscal 2012, en previsión de alguna “revancha política” que pudiese aplicar la futura Legislatura de mayoría perredista. Los diputados actuales aseguran que se sujetarán a lo que establece la Ley: sólo revisarán lo correspondiente al 2011.

Como parte de la preocupación de la aplicación de los recursos en las administraciones que concluyen, el diputado Juan José Martínez se hizo eco de las versiones sobre una “posible autorización presupuestaria” para el pago de los denominados “bonos de marcha”, esas compensaciones extraordinarias que se auto asignan como finiquito, indemnización o pago de retiro al final de las administraciones, por lo que propuso que los diputados exijan una información puntual a los alcaldes.

Argumentó Martínez que hay problemas de “sostenibilidad fiscal y presupuestaria” en los gobiernos estatal y municipales por lo que debe aclararse la información pública en el sentido de que 493 altos servidores municipales recibirían un ingreso extraordinario “cuyo monto se calcula en 50 mil pesos para regidores, síndicos y regidores; mientras que para los presidentes municipales ascendería a 200 mil, lo que multiplicado por la cantidad de dichos funcionarios, equivaldría a una erogación de 27 millones 200 mil pesos en el conjunto de los diecisiete ayuntamientos tabasqueños”.

Habría que recordar que existe también una denominada Ley de Salarios Máximos que regula las remuneraciones tope de los servidores públicos. Además, por supuesto, de la preocupación por la situación actual de las haciendas municipales. Sobre éstas, como le decía, pesan los costos de las deudas y los laudos laborales.

### AL MARGEN

CUATRO GENERALES mexicanos recibieron orden de captura y cárcel por presuntos vínculos con la delincuencia organizada: Tomás Ángeles, Roberto Dawe, Ricardo Escorcía y Rubén Pérez Ramírez. Según la revista Proceso estas acusaciones forman parte de una lucha interna del ejército en la sucesión de mandos; otros especialistas en asuntos de las fuerzas armadas señalan que se trata de un reflejo de los riesgos al utilizar a los militares en tareas de seguridad que corresponde a los civiles. Un asunto preocupante, desde cualquier perspectiva.

FUE INTEGRADA formalmente la Asociación Tabasqueña de Agencias de Viajes (ATAV), que encabezará la empresaria Laura Camacho. Es una organización alterna a la sección tabasqueña de la Asociación Mexicana de Agencia de Viajes (AMAV) que actualmente preside Marco Castillo. También en la IP hay diversidad de corrientes. No hace mucho estuvo a punto de suceder una división en la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación en Tabasco, donde se optó por una solución intermedia. Los empresarios no están exentos de pugnas internas. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )